



**Nombre de alumno: Francisco Miguel  
Gómez Mendez.**

**Nombre del profesor: Dr. Sergio  
Jiménez Ruiz .**

**Nombre del trabajo: Usos y costumbres  
en comunidades indígenas.**

**oMateria: Interculturalidad y salud 2.**

**Semestre : 2.**

**Grupo: A.**

Comitán de Domínguez Chiapas a 15 de febrero de 2022.

## Usos y Costumbres en Comunidades Indígenas.

En las Comunidades indígenas dispersas a lo largo y ancho del país se siguen practicando formas propias de auto gobierno y se rigen por sistemas normativos que han evolucionado desde los tiempos pre-coloniales conocidos como "usos y costumbres". Aunque estos elementos existen claramente no bastan para explicar la sobrevivencia de formas específicas de gobierno indígena en la actualidad y mucho menos su renovación y resurgimiento de fondo existe una decisión constante por parte de un número importante de miembros de los pueblos indígenas de conservar sus propias normas y de crear y defender su identidad distinta aunque existen muchos otros que si aceptan el cambio y para quienes las tradiciones son una imposición. Esta diferenciación destaca las diferencias fundamentales entre la comunidad indígena y sus múltiples variantes y el concepto occidental de comunidad política el cual se refiere a un asentamiento de individuos gobernados por el mismo sistema político. Los miembros de una comunidad política pueden o no compartir una visión del mundo una religión o una cierta orientación hacia la tierra ya que estos elementos no son los que definen su pertenencia a la comunidad. Se incorporan a la entidad como individuos y gobiernos y no necesariamente comparten una identidad comunitaria global por otro lado bajo la definición de la comunidad natural le indígena.

La discusión sobre los orígenes giran en torno al peso relativo que se asigna a las continuidades versus la ruptura. Los estudios en los cuales se enfatizan la ruptura y reconstrucción de la comunidad indígena analizan estructuras políticas específicas y mecanismo de vinculación al exterior y concluyen que la forma actual de las comunidades indígenas es una construcción relativamente nueva. La crítica a concepciones de la comunidad indígena hecha por algunos estudiosos del tema advierte de una tendencia a la "especialización" o modificación de esta sobre todo por parte de algunos dirigentes del movimiento indígena. Dice que la centralidad de la comunidad en la visión comunal de la lucha indígena ha dado lugar a justificación de prácticas tradicionales basadas en la propuesta conservación del pasado prehispánico. Los formas de autogobierno de la comunidad deben de ser reconocidas como prácticas en un proceso constante de cambio y cualquier esfuerzo para conservar los usos y costumbres como herencia precolombina que resiste adecuaciones a la experiencia actual puede ser contraproducente como en el caso de obstaculizar la participación de la mujer por el simple hecho de que así lo marca la tradición desde tiempos ancestrales. Las castas en los altos de Chiapas se denominan casta aquellos segmentos de la población de la América -

hispana, formados cada uno de ellos por individuos procedentes del mestizaje entre los españoles, indígenas y negros traídos de África que tuvo lugar desde el mismo inicio del periodo del dominio colonial, a partir de finales del siglo XV. En la actualidad existe este tipo de diferenciaciones en la región de los altos.

El lenguaje y el atuendo delimitan claramente la pertenencia a una determinada Costa. A pesar de cuatro siglos de dominación española, la vestimenta también identifica la posición social. Los ladinos usan ropa distinta; pantalones y camisas, faldas y blusas ya sea de tela o confeccionadas de fabrica, los trajes indígenas varían de un municipio a otro pero las coloridas vestimentas bordadas o tejidas a mano o los sombreros festoneados de cintas del uso tradicional son imposibles de confundir con sus contrapartes ladinas.

La vida familiar indígena por lo general se limita al grupo de descendencia local y en raras ocasiones se extiende fuera del paraje de nacimiento. A medida que los hijos de una pareja llegan a ser adultos los varones se casan y se trasladan a viviendas construidas junto a la casa paterna, mientras que las hijas, una vez casadas se van a vivir a la casa de sus maridos. Los resultantes agregados de hogares masculinamente centrados y vinculados por la línea paterna pueden continuar reproduciendo.

## **Bibliografía.**

LOS USOS Y COSTUMBRES EN LAS COMUNIDADES INDÍGENAS DE LOS ALTOS DE CHIAPAS  
COMO UNA ESTRUCTURA CONSERVADORA! Héctor Gómez Peralta ESTUDIOS  
POLÍTICOS, NÚM. 5, OCTAVA ÉPOCA, MAYO-AGOSTO, 2005.